

Gouvernance, équité et santé

La santé et le bien-être sont au cœur de tout être humain, de toute collectivité, de tout pays. Le système de santé peut définir une nation et la réaction d'un gouvernement aux besoins des citoyens en matière de santé peut influencer sur la forme que prendra l'État. Dans le monde en développement, la relation entre la santé et le développement est particulièrement étroite. De fait, l'échec des tentatives de maints gouvernements pour assurer un accès équitable aux soins de santé a creusé le fossé entre les riches et les pauvres, et exclu les plus démunis. La détérioration de l'état de santé a accentué la pauvreté, freiné la croissance et divisé les sociétés.

Dans ce contexte, la politique de santé et la prestation des services publics de base sont tributaires de l'engagement des institutions, de la capacité humaine et, surtout, de décisions fondées sur des données probantes. La détermination des besoins en matière de santé et leur concrétisation en politiques viables exigent de l'État un engagement accru quant à ses responsabilités et à son obligation de rendre compte, et des citoyens, une plus grande participation. La réforme des régimes de santé pour les rendre plus équitables peut donner lieu à une meilleure cohésion sociale et étendre non seulement les droits inhérents à la citoyenneté, mais les frontières mêmes de la démocratie.

Notre mission

La mission de l'initiative de programme *Gouvernance, équité et santé* (GES) du CRDI consiste à renforcer les systèmes de santé, promouvoir l'engagement civique et accroître la portée de la recherche. GES étudie les systèmes de santé sous l'angle de la gouvernance et aborde principalement les défis que comporte la gouvernance quant il s'agit du secteur de la santé. En appuyant la recherche axée sur les politiques, les systèmes de santé, les interventions en santé et l'engagement civique, les travaux de GES mettent en lumière toutes les facettes du processus.

Il faut considérer la santé comme une partie d'un tableau beaucoup plus vaste. L'expérience révèle que l'endigement des nouveaux risques pour la santé tient moins à la technologie qu'à des interventions efficaces, équitables et accessibles. Contrer ces risques dépend désormais autant des compétences, des capacités et de la volonté des citoyens que de celles des chercheurs et des gouvernements.

GES appuie les recherches en Afrique subsaharienne, en Amérique latine et dans les Caraïbes. Ses projets, programmes et réseaux portent sur les thèmes et les guichets d'entrée suivants :

Les thèmes de GES

- Comprendre et améliorer les politiques et les mécanismes de la prestation de services de santé.
- Comprendre et améliorer l'accès à ces services et les effets qui en résultent sur la santé et l'équité sociale.

Les guichets d'entrée de GES

- *Les politiques* : formulation, application et évaluation des politiques de santé axées sur les besoins des plus démunis; établissement de relations plus étroites entre la recherche et l'élaboration des politiques.
- *Les systèmes de santé* : consolider les liens entre la recherche et la prestation efficace de services de qualité.
- *Conditions prioritaires et interventions* : apprendre comment les programmes portant sur des conditions prioritaires peuvent consolider les systèmes de santé et favoriser la santé et l'équité sociale.
- *L'engagement civique* : effectuer des travaux de recherche visant à inciter les citoyens à revendiquer leur droit à la santé.

Quelques exemples

Equinet : Réseau pour l'équité en santé et la gouvernance en Afrique australe. Ce réseau vise à renforcer les capacités humaines et institutionnelles, à inciter les intervenants à prendre part au dialogue sur les politiques et à favoriser l'élaboration de politiques de santé équitables. Les chercheurs d'Equinet déterminent les problèmes cruciaux en matière de politique et les iniquités en matière de santé. Fondé sur une approche de résolution de problèmes et de soutien stratégique, Equinet accroît la probabilité que les choix politiques — et la mise en œuvre des mesures adoptées — reposent davantage sur des données probantes et soient plus équitables.

Projet de restructuration des services municipaux. Cette initiative étudie la restructuration des services municipaux en Afrique australe sous l'angle de la santé publique et cherche à mieux comprendre l'incidence de la restructuration de la prestation des services (p. ex. la privatisation ou la décentralisation) sur l'état de santé. En se penchant sur les rapports de force entre les citoyens et l'État et sur la complexité des liens entre la santé et les services, les chercheurs examinent la mesure dans laquelle de nouveaux modes de services municipaux pourraient favoriser l'équité et la participation des citoyens, et être axés sur la santé.

Équité, financement et décentralisation au Mexique. Ce projet vise à renforcer les capacités humaines et à fournir des outils pour améliorer le contrôle financier et le droit de regard des instances

locales sur les dépenses en santé. Les chercheurs étudient les dynamiques politique et sociale de la réforme du secteur de la santé dans trois États du Mexique et analysent l'effet de ces réformes sur l'équité.

Approche pratique de la santé pulmonaire en Afrique du Sud. Ce projet porte sur les obstacles définis par les infirmières au traitement efficace des maladies pulmonaires chez les adultes. Étant donné les liens étroits qui existent entre le VIH-sida, la pneumonie et la tuberculose, le traitement efficace des maladies pulmonaires a une incidence non seulement sur le système de santé, mais aussi sur la population tout entière. Une fois ces obstacles déterminés, les chercheurs inciteront les décideurs à prendre part à la conception, à l'adaptation, à l'élaboration ainsi qu'à l'essai pilote d'une intervention appropriée, d'abord dans l'État libre d'Orange, puis, si l'essai est concluant, dans l'ensemble du pays.

Renseignements :

Gouvernance, équité et santé
Centre de recherches pour le développement international
BP 8500, Ottawa, Canada K1G 3H9
Tél. : +1 (613) 236-6163; téléc. : +1 (613) 567-7748

Membres de l'équipe : Roberto Bazzani, Jean-Michel Labatut, Sharmila Mhatre, Martha Melesse, Danielle Reinhardt, Andrés Rius, Moussa Samb, Matthew Sanger, Christina Zarowsky (chef d'équipe)

Consolider les systèmes de santé ↔ Favoriser l'engagement civique ↔ Accroître la portée de la recherche

Le Centre de recherches pour le développement international (CRDI), un organisme canadien, est l'un des chefs de file de la production et de l'application de nouvelles connaissances pour relever les défis du développement international. Depuis plus de 30 ans, le CRDI travaille en étroite collaboration avec les chercheurs des pays en développement pour créer des sociétés en meilleure santé, plus équitables et plus prospères.



<http://network.idrc.ca/geh>